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貝德神父 

對基督徒合一作出更堅定的承諾 
 

    一月份總部開會通常都在每年一次的基督徒合一祈禱週舉行。所以，我想

再一次談談教會的合一，並特別以聖母軍為重點。我首先願意引用宗座促進基

督徒合一委員會主席庫爾特柯克樞機主教(Cardinal Kurt Koch)的話。他寫

道：「要有效地傳福音，天主教會和其他基督教會一定要持續不斷地對基督徒合

一做出更堅定的承諾。為使福傳工作能夠可信地進行，教會本身需要自我福

傳，包括尋求在普世達成基督徒合一。」聖母軍一定要有足夠的謙卑把他的話

牢記在心。我們同樣要對基督徒合一做出更堅定、更有說服力的承諾。回顧過

去超過百年的歷史，聖母軍一直致力於基督徒合一的使徒工作。方濟杜福本人

的努力就是非凡的見證。他很清楚在愛爾蘭，尤其是在北愛爾蘭，基督徒合一

運動面對著幾乎不能克服的障礙，而在不少其他有聖母軍存在的國家，情況也

是如此。但是，雖然困難重重，他本人持續推動基督徒合一，並鼓勵聖母軍去

推動。在 1939 年，他成立了基督徒合一聯盟(League for the Reunification 

of Christendom)。現今，這可以稱為精神上的大公運動，也就是為基督徒合一

祈禱。可是，在聖母軍方面，這牽涉到人與人的接觸。1941 年，他發揮影響

力，導致默思爾會(Mercier Society)的成立，該會的目標是透過每月舉行會議

來促進基督徒間的互相了解以消除不同基督教會在信仰上的歧異。在梵諦岡第

二次大公會議時，他對教會的基督徒合一計畫的想法獲得熱烈的贊同，而導致

保祿圈(Pauline Circle)的成立。我只簡述了聖母軍在基督徒合一方面的幾個

里程碑，但我認為如果聖母軍沒有積極致力於基督徒合一，就不是真正的聖母

軍了。 

 

    聖母軍致力於基督徒合一並非只想延續方濟杜福的見證和他的遺產。這樣

的承諾是基於福音中耶穌本人的祈禱；耶穌渴望他所有的門徒們常有最完整的

團結。在他受難死亡的前夕，耶穌祈禱說：「願眾人都合而為一！父啊！願他們

在我們內合而為一，就如你在我內，我在你內，為叫世界相信是你派遣了我。

(若 17：21)」梵諦岡關於精神上的大公運動的手冊評論說：「耶穌沒有在教導門

徒，或給他們誡命時表達他對團結合一的期望，而是在向天父祈禱的時候說出

來。這是很重要的。團結合一是從上而來的恩賜，源於與聖父，聖子和聖神愛

的共融。教友祈求團結合一，只是謙卑地、忠誠地分享耶穌的祈禱，而耶穌答

應過，因他的名的禱告，天父都會垂聽。」文件繼續說：「團結合一既然是恩

賜，基督徒宜一起來為這意向祈禱。這是求得合一的恩寵非常有效的方法，也

真實地表達了目前天主教友和他們分離的弟兄們間的連繫。耶穌說，因為那裡



有兩個或三個人，因我的名字聚在一起，我就在他們中間(瑪 18：20)。為合一

祈禱是通往所有基督徒合一的最重要途徑。」所以，如果每位團員(工作團員和

輔助團員)，每個支團，和每個高級部門都持續不斷為基督徒合一祈禱，不止在

合一祈禱週，而是在每年的每一天，那麼，聖母軍對基督徒合一會作出多麼有

力的貢獻啊！大約一千萬個團員為這意向祈禱，對教會的基督徒合一活動，是

卓越的參與啊！ 

 

    基督奧體的道理是我們進一步了解基督徒合一活動的關鍵。我們為促進基

督徒合一所作的任何好事，即使非常微小，都對在全世界基督整個身體的合一

有所貢獻。當然，反之亦然。我們若作了削弱基督徒合一的事，也會影響到整

個教會。所以我認為聖母軍內對合一的忠誠就是它對整個基督奧體內的基督徒

合一作出的最大貢獻。在聖母軍內部如果有不團結的情形，我們就背棄了基督

所祈求的合一，背棄了教會，背棄了合一之母瑪利亞，同時還嚴重損害了聖母

軍的每一項使徒工作。任何不團結的狀況會減弱聖母軍的吸引力。如同整個教

會，聖母軍蒙召去成為一個能反映出天主三位一體的家庭，成員在基督內，和

聖母一起，彼此真誠相愛。如果我們自己是分裂的，那麼，嘗試促進和其他基

督徒合一就沒有意義了。從基督徒合一的角度來看，每個團員的基本任務就是

在他們的支團或高級部門裡促進和珍視和諧，愛德，和團結合一。深愛團結合

一應該是每位團員的主要特徵，尤其是支團和高級部門的職員。讓我們祈禱在

全世界的聖母軍都具有這種可愛的合一。 

 

    最後，基督徒合一的圈子裡常把瑪利亞當做一個問題，尤其是我們心愛的

主保和導師聖類思葛利寧的瑪利亞神學。不過，現在好像發生了一些改變。例

如，牛津大學聖公會神學家若翰麥格理(John Macquarrie)就說過：「聖類斯葛

利寧寫的《真誠孝愛聖母》現在還在廣泛使用。世上有少數像他那樣熱愛瑪利

亞的人，但沒有人比他更坦率清楚說出孝愛瑪利亞本身並非目標。他指出當我

們讚美瑪利亞，愛她，光榮她，或是奉獻給她甚麼，我們是透過她，在她內讚

美天主，愛天主，光榮天主，奉獻給天主。」阿們。 


